

In der zweiten Ausstellung im < rotor >, die ihren Ausgangspunkt beim Hotel Metropole nimmt, dem ehemaligen Gestapo-Hauptquartier in Wien, sind Arbeiten von Künstler_innen zu sehen, die sich mit der systematischen Verfolgung, Vertreibung bis hin zur Ermordung von Menschen in der NS-Zeit befassen. Ein weiteres zentrales Themenfeld ist der von den Nationalsozialisten durchgeführte Raubzug gewaltigen Ausmaßes, vor allem das Eigentum der jüdischen Bevölkerung betreffend.

Neben Kunstwerken, die 2015 im Rahmen der Wiener Festwochen entstanden sind, werden Beiträge von Künstler_innen gezeigt, die sich mit der Thematik in Bezug auf die unrühmliche lokale Grazer Geschichte auseinandergesetzt haben.

The works of artists who deal with the systematic persecution, expulsion, and even killing of people in the Nazi era, will be presented in the second exhibition at < rotor > that takes the Hotel Metropole, the former Gestapo headquarters, as its point of departure. The massive-scale plundering directed and carried out by the National Socialists, above all of the property of the Jewish population, will be another central thematic field.

Along with artworks that were created in the frame of the Wiener Festwochen 2015, contributions by artists will be presented who have dealt with this subject with special reference to the inglorious local history of Graz.

Beteiligte Künstler_innen / *Participating artists:*

**Catrin Bolt, Nayari Castillo / Jacqueline Goldberg, Fedo Ertl,
Petra Gerschner / Michael Backmund, Jochen Gerz, Emil Gruber,
Peter Gerwin Hoffmann, Kate Howlett-Jones / Daphna Weinstein,
Helmut & Johanna Kandl, Martin Krenn, Axl Leskoschek,
Lisl Ponger / Tim Sharp, Oliver Ressler, Isa Rosenberger, Peter Weibel**

VERFOLGT, BERAUBT, VERTRIEBEN
Künstlerische Arbeiten zu Repressionen in der NS-Zeit in Wien und Graz

PERSECUTED, ROBBED, EXPELLED
Artistic Works on Repression in Vienna and Graz in the Nazi Era

EINLADUNG ZUR ERÖFFNUNG DER AUSSTELLUNG

am Freitag, **11. März** 2016, um **21:00 Uhr**

Die Ausstellung ist an diesem Tag ab 18:00 Uhr bis zumindest 24:00 Uhr geöffnet.

INVITATION TO THE OPENING OF THE EXHIBITION

on Friday, **March 11**, 2016, **9pm**

The exhibition is open on that day from 6 pm to until at least midnight.

Ausstellungsort / *Location:* **< rotor >**, Volksgartenstraße 6a, Graz

Ausstellungsdauer / *Duration:* **12.3.-28.5.2016**

Öffnungszeiten / *Opening hours:* MO – FR 10:00 – 18:00, SA 12:00 – 16:00

An Sonn- und Feiertagen geschlossen / *Closed on Sundays and bank holidays*

VERMITTLUNGSMODULE ZUR AUSSTELLUNG: * Dialogischer Rundgang durch die Ausstellung

* „Ein Koffer voll Erinnerung“, Workshop zur Shoah * Besuch von Stolpersteinen in der Nachbarschaft von < rotor >

Für Schulklassen und andere Gruppen nach Voranmeldung: rotor@mur.at, 0316/ 688306

EDUCATIONAL MODULES ACCOMPANYING THE EXHIBITION: * *Conversational tours through the exhibition* * *“A Suitcase Full of*

Memories”, workshop on the Shoah * *Visit of “Stolpersteine” (cobble-stone sized memorials for individual victims of Nazism) in the neighbourhood of < rotor >*

For school classes and other groups by prior appointment: rotor@mur.at, 0316/ 688306

< rotor >

Freier Eintritt! / *Admission free!*